
О Т Д Ѣ Л Ъ  НЕ ОФ Ф И Ц I А  ЛЬ Н Ы Й

Астраханскій Епархіальный Цѳршяо-свѣчвоВ Заводъ.
IX.

Д ѣ я т е л і, и о с т ь 3 я в о д а.

Для первоначальнаго оборудованія Завода и для первыхъ шаговъ 
собственнаго производства и выработки свѣчъ всѣ необходимыя орудія 
и принадлежности и всѣ необходимые матеріалы съ разрѣшенія Его 
Преосвященства были пріобрѣтены покупкою у астраханскаго купца 
Ивана Кононовича Моисеева, каковые и были приняты отъ него но 
актамъ 3-го и 6-го марта 1 8 9 6  г. Какъ видно изъ этихъ актовъ, 
всѣхъ заводскихъ принадлежностей было принято на сумму 1 2 9 5  руб., 
а за скидкою 2 0 % — на сумму 1 0 2 8  руб. и разныхъ матеріаловъ на 
сумму 2 1 5 7 9  р. 12  к. Съ такими силами и запасомъ Астраханскій 
Епархіальный Заводъ и приступилъ къ самостоятельнымъ операціямъ.

На первыхъ же норахъ самостоятельныхъ операцій Завода сказался 
недостатокъ опыта въ предположеніяхъ Комитета относительно будущей  
дѣятельности Завода. Предположенная Комитетомъ цѣна на с в ѣ ч и -
33  руб. за бѣлыя и 35 р. за золоченыя оказались прежде всего 
неудобной для розничной продажи и немного низкой въ сравненіи съ 
существовавшей цѣной въ частныхъ заводахъ и потому, послѣ болѣе 
тщательнаго обсужденія этого вопроса примѣнительно къ условіямъ 
торговли свѣчами, Управленіе Заводомъ (согласно Устава наименованіе 
Комитетъ замѣнено Управленіемъ) признало наиболѣе удобнымъ и полез
нымъ ходатайствовать объ измѣненіи цѣны на свѣчи и назначило новую 
цѣну на свѣчи какъ за бѣлыя, такъ и за золоченыя для церквей—
34 руб. за нудъ, а для частныхъ лицъ вѣсовую— 38 р. за • нудъ, а 
поштучно 40  р. за пудъ, огарки же принимать но 28 р .'з а  пудъ, при 
условіи, если огарки будутъ признаны изъ чистаго пчелинаго носка, а 
въ тѣхъ случаяхъ, если окажутся огарки из'ь воска съ иримѣсыо, то 
смотря но количеству этой примѣси илиі вовсе не принимать ихъ, или 
принимать по цѣнѣ по соглашенію съ принтами тѣхъ церквей, отъ кото
рыхъ они представляются, Предположенія Управленія были утверждены 
15 апрѣля 1 8 9 6  года.



На первыхъ порахъ самостоятельныхъ операцій Завода конечно не
возможно было ожидать сразу слишкомъ благихъ результатовъ. Дѣло 
для Управленія было новое и незнакомое и при томъ, какъ видно изъ 
предыдущаго, было оборудовано кое-какъ съ расчетомъ соблюсти воз
можно большую экономію. Поэтому вскорѣ обнаружилась недостаточность 
необходимыхъ приспособленій Завода, предназначеннаго обслуживать 
нужды цѣлой Епархіи. Купленныя у Моисеева двѣ машины— одна тяго- 
вальная и другая-давильная могли въ общемъ вырабатывать до 1 4  
пудовъ въ день. Между тѣмъ съ открытіемъ навигаціи несомнѣнно спросъ 
и расходъ на свѣчи долженъ значительно увеличиться. Значитъ, при та
комъ количествѣ ежедневной выработки нечего было и думать удовле
творить дѣйствительную потребность въ свѣчахъ. Вслѣдствіе этаго по 
докладу Управленія отъ 31-го марта была куплена другая давильная 
машина у  содержателя частнаго свѣчного Завода— Макарова цѣною за  
2 0 0  руб. Бе смотря на это, вслѣдствіе отсутствія запаса свѣчъ, Упра
вленіе всстаки принуждено было' купить уже готовыя свѣчи у того же 
Макарова но 32 руб. за пудъ и нанимать своихъ мастеровъ выдѣлывать 
свѣчи въ нерабочіе дни за особую конечно плату въ 7 5  к. съ нуда.

Не обошлось безъ тормозовъ и со стороны своей же братіи, для 
которой интересы Епархіальнаго Завода, кажется, должны бы быть очень 
близки къ сердцу. Задавшись цѣлью съ одной стороны убить конкурен
цію частныхъ заводовъ, а съ другой— стремясь къ возможно болѣе 
широкому распространенію въ средѣ православнаго населенія г. Астра
хани и Епархіи наиболѣе приличныхъ для возженія предъ иконами 
свѣчъ изъ чистаго пчелинаго воска, Управленіе постановило немедленно 
по открытіи самостоятельныхъ операцій Завода открыть въ возможно 
большемъ количествѣ но г. Астрахани свѣчныя лавочки для продажи 
свѣчъ Епархіальнаго Завода частнымъ лицамъ, для чего на основаніи 
резолюціи Его Преосвященства Епископа Митрофана отъ 24  февраля, 
послѣдовавшей на докладѣ Управленія отъ 20-го февраля принять въ 
свое вѣдѣніе и всѣ существующія въ духовномъ вѣдомствѣ въ г. Аст
рахани свѣчныя лавки, въ число которыхъ между прочими входила и 
лавочка при Гостино-Николаевской церкви (г. Астрахани). Но приведе
ніе въ исполненіе этаго постановленія вызвало протестъ и противодѣй
ствіе со стороны настоятеля Гостипіш-Ииколаевокой церкви протоіерея 
Григорія Покровскаго. Однако, благодаря искреннему сочувствію ипторе-
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самъ новонарождагощагося Завода и несокрушимой энергіи Епископа 
Митрофана, дѣло это было быстро улажено а лавочка при Гоетинно- 
Николаевской церкви перешла въ вѣдѣніе Управленія. Одновременно съ  
этой лавочкой были открыты еще три лавочки въ городѣ, а въ послѣд
ствіи число ихъ доведено до шести вмѣсто предположенныхъ 11 -ти, 
остальныя же не были открыты вслѣдствіи малой доходности лавочекъ.

Но наиболѣе ярко безпечность духовенства и нерадѣніе о своой-же 
пользѣ выразилось въ томъ, что, какъ видно изъ донесенія Управленія 
отъ 6-го мая 1 8 9 6  г. за „Ѵ« 1 8 , не смотря на то, что Заводъ функ
ціонировалъ уже почти два мѣсяца и на первыхъ порахъ несомнѣнно 
сильно нуждался въ средствахъ, однако все еще не было представлено 
обѣщанныхъ взносовъ на устройство Завода отъ благочинныхъ 10-го и 
15-го округовъ, а авансы за одинъ пудъ свѣчъ съ каждаго штата 
церкви не были представлены всѣми церквами 1-го округа, 8-ю  церк
вами 5-го округа, 8-ю  церквами 6-го окр., всѣми церквами 9-го, 10-го, 
12-го, '13-го, 15-го окр., '1-й церковью '18-го округа, 3-мя церквами 
19-го окр. и всѣми церквами миссіонерскаго округа. Въ этомъ, какъ 
думается, сказалось врожденное недовѣріе русскаго народа ко всему, 
что нельзя осязать руками. Хотя другія сосѣднія епархіи уже давно и 
возжигали чистыя свѣчи предъ св. иконами и въ тоже время пользовались 
выгодами отъ Епархіальныхъ Заводовъ, въ Астраханской Епархіи Заводъ 
былъ предпріятіемъ новымъ и потому, конечно, возбуждалъ недовѣріе, 
какъ-бы затраченныя па него средства не пропали даромъ.

Но по той-же причинѣ, что Заводъ только еще начиналъ свои опе
раціи, на первыхъ норахъ онъ требовалъ усиленныхъ затратъ и болѣе 
значительныхъ расходовъ, Необходимо было сдѣлать запасъ всѣхъ не
обходимыхъ матеріаловъ, нужныхъ для операціи Завода на цѣлый годъ, 
такъ какъ и теперь всѣ эти запасы дѣлаются только во время навига
ціи ради экономіи, а въ тѣ времена, вслѣдствіи отсутствія желѣзно
дорожнаго сообщенія, это было вовсе необходимо по причинѣ разобщенія 
Астрахани отъ внутренней Россіи почти въ теченіи полугода. Кромѣ 
того необходимо было пополнять инвентарь Завода и потому покупать 
всякую мелочь, необходимую въ столь обширномъ предпріятіи, какъ 
Епархіальный Заводъ. Всего-же взносовъ отъ церквей и авансовъ по
ступило немного больше 18-ти тысячъ, но и эта сумма сполна посту
пила только въ іюлѣ мѣсяцѣ, но особому требованію Консисторіи. Не
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удивительно поэтому, что Епархіальный Заводъ на нервыхъ-же норахъ 
сталъ испытывать острую нужду въ денежныхъ средствахъ для покупай 
необходимаго количества воска. Но въ этомъ случаѣ на помощь Управ
ленію явился уже извѣстный намъ И. К. Моисеевъ, который предло
жилъ Управленію заимообразно 1 5 0 0 0  р. изъ 6 %  годовыхъ. На при
нятіе этаго предложенія по докладу Управленія 26-го мая получено раз
рѣшеніе отъ Епископа Митрофана и такимъ образомъ острая нужда но
ваго Епархіальнаго Учрежденія была удовлетворена безъ особаго без
покойства для духовенства Епархіи.

Здѣсь умѣстно будетъ сказать искреннее спасибо упомянутому И. К. 
Моисееву. Какъ видно изъ дѣлъ Завода, во всѣхъ затруднительныхъ 
случаяхъ сначала Комиссіи, а затѣмъ и Управленія Епархіальнаго Завода 
онъ всегда являлся на помощь и словомъ и дѣломъ. Какъ уже извѣстно 
онъ предложилъ весь необходимый инвентарь для Завода и всѣ необхо
димые на первыхъ порахъ матеріалы, что дало возможность немедленно 
приступить къ открытію Завода, а потомъ кромѣ своихъ весьма цѣн
ныхъ совѣтовъ, такъ какъ онъ практически изучилъ заводское дѣло, 
когда у Завода нс хватало свѣчъ для удовлетворенія спроса, онъ до
ставлялъ свѣчи, когда ощущался недостатокъ въ воскѣ, онъ снабжалъ 
воскомъ, онъ-же принималъ для отбѣлки и заводскій воскъ и вотъ, какъ 
видима., когда у Завода появилась нужда въ деньгахъ, И. К. Моисеевъ 
пришелъ на помощь и съ своимъ капиталомъ. Такимъ образомъ вмѣстѣ 
съ блаженной памяти Преосвященнымъ Митрофаномъ и онъ оъигралъ 
значительную роль въ дѣлѣ осуществленія идеи объ открытіи въ Астра
ханской Епархіи своего церковно-свѣчного Завода и много поспособство
валъ быстрому открытію и упроченію дѣятельности Завода.

Не смотря на многія затрудненія, каковыя пришлось Заводу встрѣ
тить въ первый годъ своего существованія, въ числѣ которыхъ были и 
отсутствіе денежныхъ средствъ, н отсутствіе опыта, и недостаточное 
оборудованіе Завода, операціи Завода уже 'съ первыхъ мѣсяцевъ заслу
жили одобреніе главнаго руководителя Завода Преосвященнаго Митрофана. 
На журналѣ Управленія отъ 15-го августа Л? 4 4 , съ представленіемъ 
вѣдомостей за іюль мѣсяцъ, Преосвященный Митрофанъ положили, такую  
резолюцію, 19-го августа 1 8 9 6  г. за Л? 2 9 6 1 : «Ж урналъ'■ и приложен
ныя къ нему вѣдомости читалъ. Для лѣтнихъ мѣсяцевъ и притомъ п р и  
началѣ можно признать ходъ ихъ не плохимъ и потому съ надеждою



можно взирать па будущее. Буду молить Господа, да поможетъ Онъ ве
сти доброе и полезное для всей Астраханской Епархіи дѣло съ едино
душіемъ, усердіемъ, честностію и разумною расчетливостію».

Эта была послѣдняя резолюція Преосвященнаго Митрофана въ дѣ< 
лахъ Епархіальнаго Завода, которому не суждено было пробыть на 
Астраханской каѳедрѣ до полнаго расцвѣта Астраханскаго Епархіальнаго 
Завода, который своимъ возникновеніемъ главнымъ образомъ обязанъ 
Преосвященному Митрофану. Роль Преосвященнаго въ этомъ дѣлѣ пре
красно характеризована въ приведенномъ нами актѣ объ открытіи З а 
вода. Надежды Преосвященнаго устроителя Завода не обманулись и ре
зультаты перваго далеко не полнаго года самостоятельныхъ операцій 
Завода даже ори наличіи указанныхъ выше неблагопріятныхъ условій 
были сравнительно успѣшны и выразились въ такихъ цифрахъ: воску и 
готовыхъ свѣчъ куплено 5 0 0 7  іі. 3 4 1/». ф. иа сумму 1 4 6 0 4 5  р. 66 к,, 
при средней стоимости 29 р. 1 6,аа к. за пудъ. (Другихъ матеріаловъ 
куплено на сумму 4 4 4 2  р. 26 к.). Свѣчъ выработано 4 9 7 2  п. 1 6 V8 ф. 
на 1 5 2 4 4 0  р. 13 к. при средней стоимости 1-го  пуда выработанныхъ 
свѣчъ 30  р. 6 5 ,ог к.; продано свѣчъ— 4 6 9 9  и. О2 :і/в ф. на сумму 
1 6 0 6 8 3  р 99 к. Остатокъ чистой прибыли— 1 6 1 7 1  р. 61 к. причи
сленъ къ капиталу Завода, что вмѣстѣ съ основнымъ капиталомъ въ 
количествѣ 1 0 9 5 5  р. составило капиталъ Завода къ 1 му января 1 8 9 7  г. 
2 7 1 2 6  р. 61 к. Сравнительно высокая средняя стоимость нуда куплен
наго воска и пуда выработанныхъ свѣчъ объясняется тѣмъ, что 
воскъ употребленъ на выработку свѣчъ исключительно бѣленный, куп
ленный /ю цѣнѣ 30  р. и 29  р. за пудъ, а такъ-же отъ того, что въ 
число воска входили и купленныя въ готовомъ видѣ свѣчи но цѣнѣ 31  
32 руб. за пудъ. Хотя въ этомъ году и поступило 1 5 4 7  и. 2 5 7 »  Ф- 
огарковъ, но несомнѣнно, что па выработку свѣчъ пошла только часть 
этого войска, п р и т о м ъ - » й  средняя стоимость огарковъ равнялась—  
27 р. 62  к. за пудъ.

Съ переводомъ Преосвященнаго Митрофана на Орловскую каѳедру, 
главное руководительство операціями Завода перешло къ его преемнику 
Преосвященному Сергію, который такъ-же проявилъ самую внимательную 
заботливость о нуждахъ Завода. Заслуживаетъ вниманія его резолюція, 
отъ 18-го мая 1 8 9 7  года, на журналѣ Управленія съ представленіемъ 
отчетныхъ вѣдомостей за 'весь 1 8 9 6  годъ: „Изъ отчета Управленія'



видно, что уплата за свѣчи превышаетъ долгъ всего на одну треть. 
Надобно заботиться о томъ, чтобы долговъ было какъ можно меньше ,и 
для сего напоминать должникамъ чаще о представленіи долга въ Управ
леніе Заводомъ; это важно для Завода и полезно для церквей, ибо для 
того и другихъ чѣмъ меньше долговъ, тѣмъ лучше, тѣмъ легче, тѣмъ 
выгоднѣе'1. Вообще нужно замѣтить, что почившій Архипастырь былъ 
большимъ противникомъ задолженности церквей Заводу и почти на каж
дой вѣдомости дѣлалъ надпись, чтобы отъ церквей, за которыми чи
слится долгу 1 0 0  руб. и болѣе, потребовать немедленной уплаты такового.

Въ. 1 8 9 7  г. Епархіальный Заводъ продолжалъ развивать свои опе
раціи, усовершенствовать производство и вступать на болѣе твердую 
почву. Съ наступленіемъ 1 8 9 7  года было положено основаніе болѣе 
правильному учету операцій Завода, для чего были заведены необходи
мыя конторскія книги. Резолюціей Преосвященнаго Сергія на докладѣ 
Управленія, отъ 15-го января, разрѣшено открыть еще два новыхъ 
уѣздныхъ склада въ г. Черномъ-Яру и въ с. Тундутовѣ, что съ прежде 
открытыми въ Харбаляхъ, Болхунахъ, Вапустиномъ-Яру, Пришибѣ, Бы
ковыхъ Хуторахъ, Николаевской слободѣ и Ремонтномъ, составили 9 
уѣздныхъ окладовъ, которые существуютъ и до нынѣ. Чтобы увеличить 
производительную способность Завода, былъ пріобрѣтенъ новый паровой 
котелъ за 421 р. 32  к.

Развіівая операціи Завода, Управленіе принуждено было вести уси
ленную борьбу съ частными заводчиками и церковными старостами, 
предпочитавшими болѣе дешевыя свѣчи, хотя-бы они были и не изъ 
чистаго пчелинаго воска, предъ свѣчами Завода. Въ этой борьбѣ огром
ную услугу оказалъ Управленію состоявшій на правахъ члена Управ
ленія А. А. Покровскій, который не только производилъ химическій ана
лизъ свѣчъ и огарковъ для опредѣленія состава воска, изъ которыхъ они 
сдѣланы, но и какъ знакомый съ правительственными распоряженіями 
относительно выдѣлки и продажи свѣчъ, съ успѣхомъ .волъ защиту ин
тересовъ Завода въ полицейскихъ и мировыхъ учрежденіяхъ, почему ому, 
по ходатайству Управленія, были представлены права повѣреннаго Епар
хіальнаго Завода по всѣмъ дѣламъ, касающимся злоупотребленій по про
изводству и продажѣ свѣчъ въ ущербъ интересамъ Епархіальнаго За
вода. Въ тоже время Управленіемъ опубликованъ въ Епархіальныхъ
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Вѣдомостяхъ № 5 наиболѣе простой способъ Бюхнера для отличія огар
ковъ изъ церезина отъ огарковъ изъ чистаго воска и смотрителямъ 
складовъ разосланы необходимые для этого способа приборы, а чтобы 
парализовать частную продажу церковныхъ свѣчъ въ городѣ, по докладу 
Управленія, цѣна на свѣчи въ лавочкахъ была понижена до 34  руб. 
за пудъ.

Въ этомъ году въ составѣ Управленія произошли важныя перемѣны 
Предсѣдатель Управленія протоіерей Ильинскій вслѣдствіе прошенія 21  
апрѣля освобожденъ отъ должности предсѣдателя, а на его мѣсто наз
наченъ Преосвященнымъ Сергіемъ священникъ Ласточкинъ, казначеемъ 
же по избранію Управленія утвержденъ священникъ Райскій и дѣло
производителемъ священникъ Григорьевъ. Но и при новомъ «своемъ со
ставѣ Управленіе всѣми силами стремилось поставить операціи Завода 
на должную высоту. Въ этихъ цѣляхъ 1 августа 1 8 9 7  г. Управленіемъ 
былъ представленъ Преосвященнему Сергію обширный докладъ, въ кото
ромъ указывались нужды Завода и рекомендовались мѣры къ ихъ удо
влетворенію. Этотъ докладъ по распоряженію Преосвященнаго Сергія былъ 
напечатанъ въ количествѣ 80  экземпляровъ и разосланъ для немедлен
наго обсужденія на Окружныхъ Съѣздахъ, а потомъ въ томъ же году 
былъ подвергнутъ обсужденію па 25 Епархіальномъ Съѣздѣ. Согласно 
этому докладу былъ образованъ при Свѣчномъ Заводѣ Ревизіонный. 
Комитетъ изъ трехъ лицъ по назначенію Епархіальнаго Начальства, 
срокомъ на одинъ годъ и принятъ проектъ правилъ для этого Комитета;
2) понижена цѣна на свѣчи съ 3 4  руб. до 3 2  руб. и цѣна на огарки 
съ 28 руб. до 24  руб.; 3) благочиннымъ Епархіи въ обязанность вмѣ
нено—принять мѣры къ тому, чтобы церковные старосты брали ладенъ, 
а также деревянное масло для своихъ церквей изъ окладовъ и лавокъ 
Свѣчного Завода. По вопросу же объ увеличеніи денежныхъ средствъ 
Завода, чтобы усилить его платежеспособность,— путемъ обязательства 
церквей держать всѣ свои денежныя суммы въ кассѣ Завода изъ 5%  
годовыхъ, Съѣздъ ходатайство Управленія удовлетворилъ только отчасти, 
а именно постановилъ вносить ежегодно чрезъ благочинныхъ въ Управ
леніе Свѣчнымъ Заводомъ изъ остаточныхъ свободныхъ суммъ Епархіи 
обязательно 2 5 % , а кто желаетъ, и болѣе съ правомъ пользованія 5 %  
годовыми и съ правомъ въ случаѣ потребности, возврата внесенныхъ 
суммъ не менѣе какъ черезъ двѣ недѣли со времени полученія Унрав-
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іоніемъ заявленія причта. Относительно проектируемаго Управленіемъ 
расширенія помѣщенія и мастерскихъ Завода въ зданіяхъ Дома Приз
рѣнія и Епархіальной Библіотеки Съѣздъ нашелъ болѣе удобнымъ упол
номочить Управленіе Заводомъ составить сообразно нуждамъ и потребно
стямъ Завода установленный планъ и смѣту и построить зданіе Завода 
тамъ, гдѣ будетъ признано болѣе удобнымъ и цѣлесообразнымъ въ 
интересахъ Завода, отпустивъ па этотъ предметъ изъ суммъ Епархіи 
25 тысячъ рублей, а въ случаѣ недостатка пополнить эту сумму изъ 
прибылей Свѣчного Завода съ разрѣшенія Его Преосвященства (жури. 
1 7  еент. Л? 2 5 ).

2 5 -мъ же Съѣздомъ по ходатайству Управленія было постановлено, 
чтобы помѣщенія для уѣздныхъ складовъ строились на средства церквей 
округа, а гдѣ невозможно устройство таковыхъ, тамъ нанимать квар
тиры также на средства окружныхъ церквей, п положено жалованье 
Членамъ Управленія— Предсѣдателю 5 0 0  руб. и казначею съ дѣлопро
изводителемъ но 4 0 0  рублей въ годъ.

Потомъ на основаніи § 1 8  Устава Завода были произведены 
выборы членовъ Управленія, которые до сего времени служили но наз
наченію, причемъ Предсѣдателемъ Управленія былъ избравъ протоіерей 
Юдинъ, который однако отказался отъ этой чести. На журналѣ Съѣзда 
о семъ послѣдовала 21  сентября резолюція Преосвященнаго Сергія 
таковая; «На основаніи 18  § Устава Епархіальнаго Свѣчного Завода 
и въ виду отказа протоіерея Григорія Юдина утверждаю предсѣдателемъ' 
Управленія Свѣчнымъ Заводомъ много, честно, съ усердіемъ, любовію и 
пользой для епархіи потрудившагося священника и благочиннаго Димитрія 
Ласточкина, казначеемъ священника Аіітонина Райскаго и дѣлопроизво
дителемъ свящ. Василія Григорьева».

Операціи Завода въ 1 8 9 7  г. были настолько успѣшны, что почти 
только черезъ годъ послѣ начала операцій — въ сентябрѣ 1 8 9 7  г. Управ
леніе уже нашло возможнымъ уплатить долгъ, позаимствованный у 
■церквей н'ь видѣ аванса за одинъ нудъ свѣчъ съ каждаго штата церкви, 
всего въ суммѣ— 7 1 8 8  р. 50 в., а за весь годъ операціи Завода вы
разились въ такихъ цифрахъ: воску куплено—5 9 0 0  н. 26  ф. па сумму 
1 6 9 2 1 4  р. 8 7  к. при средней покупной стоимости воска 28  р. 6 7 ,7 2  к„ 
свѣчъ выработано- 7 6 2 1  и. 3 9 3Д  ф. на сумму 2 1 4 2 4 0  р 8 2  к. при 
средней стоимости нуда выработанныхъ св ѣ ч ъ - 2 8  р. 10, 8 2  к., продано
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свѣчъ— 7 1 1 9  и. 8 9 7 *  ф. на сумму 2 4 0 1 7 3  р. 9 3  к , чистой прибыли 
получено 2 2 7 3 8  р . - 4 4  к., каковая причислена къ капиталу Завода. 
Капиталъ Завода на 1-е  января 1 8 9 8  г. равнялся 4 9 8 6 5  р. 05 к. 
Значительное пониженіе средней стоимости пуда выработанныхъ свѣчъ 
въ сравненіи съ такой же стоимостью въ предыдущемъ году объясняется 
значительнымъ пониженіемъ цѣны па огарочный воскъ къ концу года 
по постановленію Епархіальнаго Съѣзда и болѣе правильной постановкой 
свѣчныхъ операцій.

Вслѣдствіе уже извѣстнаго мамъ постановленія 25-го Епархіальнаго 
Съѣзда объ ассигнованіи 2 5 -ти тысячъ на устройство спеціальнаго 
зданія для Епархіальнаго Завода, естественно, въ 1 8 9 8  г. всталъ на 
очередь вопросъ о времени и мѣстѣ постройки Завода, такъ какъ зани
маемое въ то время Заводомъ помѣщеніе въ зданіи Дома Призрѣнія было 
признано недостаточнымъ для Завода и неудобнымъ для обитателей Дома 
Призрѣнія. Но вмѣстѣ съ понятіемъ Свѣчного Завода неразрывно свя
зано и представленіе о воскобѣлилыюмъ заведеніи, какъ неразрывной 
части Свѣчного Завода. На первыхъ порахъ своего существованія Епар
хіальный Заводъ или покупалъ для своихъ операцій готовый бѣленый 
воскъ или отдавалъ, желтый и огарочный воскъ въ бѣлку за плату но 
2 руб. съ нуда, что, конечно, было не въ интересахъ Завода, такъ 
какъ зго значительно удорожало стоимость свѣчъ и такимъ образомъ 
уменьшало прибыль Завода. Управленію было ясно, что для того, чтобы 
удешевить производство, необходимо прежде устройства Завода, устроить 
свое воскобѣлильное заведеніе. Съ этою цѣлью Управленіе осмотрѣло 
нѣсколько садовыхъ мѣстъ на окраинахъ города, которыя продавались 
и остановилось на с а д у . Рибицева на Кріушѣ. который наиболѣе дру
гихъ удовлетворялъ цѣлямъ воскобѣлеиія и 31 января вошло къ Прео
священному Сергію съ ходатайствомъ о разрѣшеніи купитъ названный 
садъ Рябицева для устройства на немъ воскобѣлильнаго заведенія, при 
чемъ Управленіе Завода постройкой зданія для завода находило возмож
нымъ повременить въ теченіи 2 — 3 лѣтъ, до тѣхъ норъ пока, Управ
леніе успѣетъ . ознакомиться съ заводами другихъ епархій и вырабо
таетъ планъ зданія, удовлетворяющій .всѣмъ нуждамъ Завода. Основа
ніемъ для такого ходатайства Управленія послужило соображеніе, что 
помѣщеніе для Завода, хотя и иесовсѣмъ удобно, но всетаки есть и 
если призрѣваемые въ Епархіальномъ Домѣ' мирились съ Заводомъ въ



теченіи двухъ лѣтъ, то ради пользы Епархіи .могутъ потерпѣть это 
неудобство и еще нѣсколько лѣтъ. Но Преосвященный Сергій, въ виду 
важности и серьезности задуманнаго Управленіемъ шага, не нашелъ 
возможнымъ довѣриться въ данномъ случаѣ соображеніямъ и опытности 
однихъ членовъ Управленія Заводомъ и для обсужденія возбужденнаго 
Управленіемъ вопроса предписалъ сдѣлать собраніе всѣхъ протоіереевъ 
и іереевъ г. Астрахани подъ предсѣдательствомъ протоіерея Туберозова. 
На этомъ собраніи садъ Рябицева былъ признанъ мало подходящимъ 
для намѣченной цѣли, наиболѣе же подходящимъ и выгоднымъ для 
Епархіи было признано часть мѣста., принадлежащаго Покрово-Болдиискому 
монастырю, объ уступкѣ котораго на льготныхъ условіяхъ и было 
возбуждено соотвѣтствующее ходатайство. Нъ то же время обсу
дивъ вопросъ о мѣстѣ устройства спеціальнаго зданія для Завода, 
собраніе нашло возможнымъ построить его на Епархіальномъ 
дворовомъ мѣстѣ между зданіемъ Дома Призрѣнія и Епархіальной 
Библіотекой, гдѣ теперь находится зданіе предполагавшагося дѣтскаго 
пріюта. Этотъ проектъ впослѣдствіи по ходатайству Управленія былъ 
измѣненъ и для Завода, было отведено мѣсто на сѣверъ отъ воротъ 
Епархіальной Библіотеки до Семинарской башни, гдѣ первоначально пред
полагалось построить зданіе для дѣтскаго пріюта, а. для послѣдняго было 

. отведено мѣсто, предназначенное для Завода, т. е, между зданіемъ Биб
ліотеки и Домомъ Призрѣнія, гдѣ омо впослѣдствіи и построено.

Въ тоже время Управленіе занялось приготовленіемъ къ выработкѣ 
плана постройки знанія Епархіальнаго Завода. Съ этой цѣлью казначей 
священникъ Райскій по выбору и ходатайству Управленія былъ коман
дированъ въ г. г. Казань, Вятку и Симбирскъ для ознакомленія съ 
устройствомъ и производствомъ свѣчныхъ операцій тамошнихъ Заводовъ.

Въ описываемомъ нами году Управленіе продолжало вести борьбу какъ 
съ содержателями частныхъ заводовъ, вопреки закону выдѣлывающихъ свѣ
чи не изъ чистаго пчелинаго воска п потому имѣвшихъ возможность 
продавать ихъ по соблазнительно низкой цѣнѣ, такъ и съ г. г. старо
стами,, нежелавшими подчиниться требованію Епархіальнаго Начальства 
брать свѣчи только въ Епархіальномъ Заводѣ. Одинъ изъ таковыхъ, цер
ковный староста с. Камызяка— Обуховъ, уличенный въ покупкѣ свѣчъ 
на заводѣ Макарова и въ сдачѣ ему огарковъ, резолюціей Преосвящен
наго Сергія, послѣдовавшей 1 7-го  марта па докладѣ Управленія объ
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этомъ, уволенъ отъ должности, а благочиннымъ Красноярскаго Собора 
и с. Иванчуга было объявлено строгое замѣчаніе съ предупрежденіемъ, 
что если они не примутъ строгихъ мѣръ къ прекращенію безпорядковъ 
и своеволія старостъ своихъ церквей, то отвѣтственность на никъ па
детъ столько же, сколько и на старостъ. Сданные въ Епархіальный 
Заводъ названнымъ старостой с. Камызяка 2 пуда огарковъ, оказав
шихся не чисто пчелинаго воска, Управленіемъ было уничтожены, а 
стоимость ихъ поставлена долгомъ за церковью. Интересно при этомъ 
обнаруженное въ докладѣ Управленія признаніе бывшаго воскозаводчика 
и свѣчеторговца И. К. Моисеева, что когда онъ содержалъ свѣчной за 
водъ, то многіе старосты имѣли у него два счета— одинъ оффиціаль
ный для причта церкви, въ которомъ меньше чѣмъ въ дѣйствительности 
показывалось количество сданныхъ огарковъ и больше чѣмъ въ дѣй
ствительности купленныхъ свѣчъ, а другой, соотвѣтствующій дѣйстви
тельности— для старостъ и ихъ разсчетовъ съ заводчикомъ (Докладъ 
отъ 16-го марта № 3). Мы намѣренно подробно останавливаемся на 
этомъ фактѣ, чтобы показать немалочисленнымъ защитникамъ и пота
кателямъ забора церковными старостами болѣе дешевыхъ свѣчъ на част
ныхъ заводахъ для блага церкви, какая иногда бываетъ истинная под
кладка этого радѣнія о пользѣ церковной. Въ этомъ году воска .было 
куплено сравнительно мало — 2 9 8 1  п. 1 8  ф. на сумму 8 5 7 3 2  р. 19  к„ 
потому что остался значительный запасъ отъ предыдущаго года, средняя 
стоимость одного пуда купленнаго воска равнялась 28  р. 75  к., потому 
что воскъ покупался въ семъ году по преимуществу бѣленый; свѣчей 
выработано 6 9 8 2  п, 22  ф. на сумму 1 8 9 7 2 5  р. 17  к .-м ен ь ш е, чѣмъ 
въ предущемъ году, потому что на 1-е января остался значительный 
запасъ -  свыше 1000 пудовъ; средняя стоимость пуда выработанныхъ 
свѣчъ равнялась 27  р. 1 7  к., т. е. значительно ниже той же стоимости 
предыдущаго года, потому что на выработку былъ употребленъ вмѣстѣ 
съ огарочнымъ и подтеоный воскъ; продано свѣчъ 7 1 5 8  и. І 8Ѵ4 ф, 
на сумму 2 2 9 0 5 2  р. 6 0  к.; чистой прибыли получено 3 1 5 4 2  р. 21 і;. 
каковая причислена въ капиталу Завода, каковой на 1 -с января 1 8 9 9 -  
г. равнялся 8 1 4 0 7  руб. 26  к,

Священникъ В асилій  Наслѣдышввъ,
(Продолженіе будетъ).


